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二零一五年九月十日  

葵青區議會第九十七次會議  

 

葵青區議會在上述會議上通過下列動議： 

 

動議：“要求運輸及房屋局和房屋署為葵青區所有公屋納入驗水計劃範圍、要求

運輸及房屋局和房屋署立即提供全面更換葵聯二邨聯逸樓及聯悅樓的食水喉管

的時間表及詳細資料、要求房屋署及衛生署為葵聯二邨的居民供全面驗血服務、

要求運輸及房屋局和房屋署為受影響的居民提供基本的補償方案。” 

 

本署謹覆如下：  

 

1. 要求運輸及房屋局和房屋署為葵青區所有公屋納入驗水計劃範圍。 

 

運輸及房屋局局長已於7月24日宣佈為所有公共屋邨分階段抽樣驗水。此舉絕

非因為有跡象顯示屋邨食水含鉛量有問題，而是讓住戶安心，釋除疑慮。房屋署

聯同水務署現已完成為2005年及以後落成的公共屋邨項目，以及個別於2005年之

前落成但曾使用燒焊的項目，完成有系統的抽樣驗水工作。我們會整理所有沒有

使用焊料的屋邨的驗水結果，包括之前從德朗邨、洪福邨、石籬（二）邨（石歡

樓）所得出符合世衞標準的結果，進行仔細分析。我們亦會同時留意水務署的『食

水含鉛量超標專責小組』就食水含鉛超標成因所發表的研究結果。以上所有資料

和研究結果，將有助我們訂立一套客觀的方法，就二○○五年之前落成（即基本

上沒有使用接駁焊料）的公共屋邨的食水含鉛量，進行一個具代表性的抽樣調查。

當完成調查後，我們會分析及公布有關結果，並考慮是否須進一步確定及跟進這

些沒有使用焊料的公共屋邨的水質狀況。 

 

2. 要求運輸及房屋局和房屋署立即提供全面更換葵聯二邨聯逸樓及聯悅樓的食

水喉管的時間表及詳細資料。 

 

香港房屋委員會(房委會)已要求承建商調查及提交全面檢查和更換喉管方案，

初步構思是先行更換公共地方的喉管。然後再進行住戶單位內的工程。更換公共

地方的喉管可在較短時間内完成，對居民影響亦較少，而且移除公共喉管中的任

何含鉛焊料，可減少居民用水含鉛的風險。而更換單位內的喉管則須小心進行，

以減少居民不便。全面檢查及更換喉管工程需時較長，因此我們是更需要善用很

多的短期性、暫時性的解決方案，包括濾水器的裝置和於每樓層提供食水給居民

使用。 

 

3. 要求房屋署及衞生署為葵聯二邨的居民供全面驗血服務。 

 

    驗血方面，政府已於本年 7月 14日開始呼籲葵聯二期較容易受鉛水影響的



人士，即六歲以下兒童、孕婦及授乳母親，可致電熱線預約接受免費驗血。因應

部分巿民的關注，優先驗血的範圍已擴大，酌情給受影響屋邨的六至八歲兒童。

至於求為葵聯二邨的居民提供全面驗血服務，我們已轉達衞生署作考慮。 

 

4. 要求運輸及房屋局和房屋署為受影響的居民提供基本的補償方案。 

 

有關賠償事宜，有人士或會提出索償，由於牽涉具體法律責任問題，若針對

房委會，房委會會徵詢法律意見作具體處理，因此我們暫不會評論。此外，房委

會與總承建商之間有合約，房委會會按合約跟進及追究合約和相關責任。  

 

至於追究責任方面，房屋署是房委會的行政機構，沒有關於水務法例方面的

執行權力，只能基於房委會與承建商的合約，去追查及追究任何合約上的責任。

依照合約，如果總承建商違反合約任何規定的話，一定要作出補救，所以這一點

總承建商是責無旁貸。房委會亦已致函有關承建商，要求調查及跟進。 

 

 

 

房屋署 

2015年 9月 29日 
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